## Te recuerdo José Luis

José Camacho

Te recuerdo en diferentes etapas de mi vida, desde los primeros encuentros, hace 46 años, en el Hospital Central Militar, recién llegado tú de Monterrey para especializarte en psiquiatría, mientras ingresabas a la anhelada formación psicoanalítica en el instituto de esta tu asociación. Eran tiempos de ilusión en camino de realización. Te recuerdo brillante, entusiasta, con pasión por la profesión que se avecinaba; recuerdo la amistad que iniciaron tú y tu esposa Carmen con las jóvenes parejas de aquel entonces, yo aún sin casarme con la que fue madre de mis hijas te acompañamos al registro de tu hijo José Luis, fuimos testigos; recuerdo mis primeras consultas con pacientes en tu consultorio en la calle de Filadelfia que me hiciste el favor de prestar mientras yo conseguía el mío; te recuerdo a caballo conmigo en el Bosque de Chapultepec; te recuerdo en mi boda; te recuerdo fundando la primera asociación de candidatos de psicoanálisis. Era la primera mitad de los años setenta; recuerdo las reuniones en las casas de los colegas-amigos; te recuerdo en la fiesta de nuestro último seminario, y luego en tu consultorio de San Ángel, donde fue la cena que nos ofreció tu generación; te recuerdo, como si fuera ayer en las comidas de los miércoles en el instituto, en los incontables congresos presentando trabajos y discutiéndolos; te recuerdo en el Instituto Nacional de Nutrición, donde fuiste la cabeza del departamento de psicología médica durante muchos años donde se fraguaron futuros estudiantes de psicoanálisis; contigo, el psicoanálisis estuvo integrado a la mejor institución médica del país, donde llevaste la cultura psicoanalítica a los médicos de ahí; te recuerdo escuchando música y en el concierto que nos diste en este auditorio junto con Miguel Kolteniuk, tú en la guitarra, Miguel en el piano; te recuerdo cuando fuiste a Paris a estudiar con Levobici; me recuerdo trabajando hombro con hombro contigo cuando fui Director del Instituto de psicoanálisis para crear la primera formación de psicoanalistas a distancia en el mundo desde el instituto de psicoanálisis de nuestra

Te recuerdo José Luis 109

asociación; transcribo tu mensaje al tomar posesión de la dirección del instituto en 2006:

"Me toca la responsabilidad de tomar la Dirección del Instituto cuando nos encontramos claramente en un punto de inflexión, de crecimiento y expansión. Si tomamos en cuenta que no hace mucho tiempo, en Febrero de 2004, cuando el Instituto se encontraba bajo la conducción del Dr. José Camacho, contábamos con una sola sede, esta, nuestra sede central, el entrenamiento se daba sólo en la modalidad presencial y los analistas en formación se contaban en diecinueve; en estos dos años, primero por iniciativa del Dr. Camacho y continuada por la Dra. Lartigue hemos crecido a seis sedes, las que por orden de fundación son: Guadalajara, Tuxtla Gutiérrez, Xalapa y Puerto de Veracruz y recientemente la sede Sur en Coyoacán, además de la sede central, y el número de analistas en formación asciende a 74."

José Luis, tú creaste e impulsaste todo eso: organizaste el programa del primer grupo de Guadalajara; armaste la plataforma tecnológica y seguiste paso a paso cada uno de los detalles trabajando arduamente, desde temprano, sábado a sábado para abrir la comunicación telefónica, mediante la que empezamos esta modalidad formativa; eso lo lograste tú. Más tarde, durante tu presidencia en la asociación, además de poner orden en la administración, y con la valiosa colaboración de Marcela Sánchez, hiciste la negociación para que todos tuviéramos acceso al PEP Web con lo que tanto los socios como los estudiantes pudimos tener acceso inmediato a toda la bibliografía psicoanalítica desde las primeras publicaciones de la historia del psicoanálisis hasta la actualidad; esto revolucionó nuestro desempeño profesional en todos los aspectos al tener alcance a la información para la enseñanza, la elaboración de trabajos, la investigación, y en general, para nuestro desarrollo; te recuerdo en 2008, al final de tu bienio como director del Instituto, fundando el grupo de estudios de Metapsicología freudiana que continua vigoroso dirigido por Miguel Kolteniuk desde sus inicios. Te recuerdo en Zacatecas, visitando museos y en la plaza taurina, en las comidas en el Pajares o en el Fisher's, antes de las corridas de toros, y ya en la plaza, siguiendo una a una las faenas de los toreros, narrándome lo que ahí ocurría, siempre rememorando tus andanzas con Manolo Martínez. Te recuerdo en la carretera yendo a tu casa de Cuernavaca, o comiendo en el bife con nuestro amigo Fisch, arquitecto de cabecera de los dos, y de muchos psicoanalistas. Te recuerdo el último viernes que nos vimos, tú hablando del futuro, de tu nueva cámara y el fotómetro recién adquirido, y que querías que los años

110 José Camacho

que quedaban fueran plenos, con salud física y emocional, cosechando la siembra de toda tu vida con tu familia, de la que te sentías orgulloso, en tu profesión, con los amigos de acá y los de Monterrey, la fotografía y tu casa de Cuernavaca. Amigo José Luis, has sido un personaje muy importante de mi vida, personal, profesional e institucionalmente, seguiremos adelante sin ti, pero contigo en el corazón, no sólo en la memoria, y continuará en todo lo que dejaste a esta asociación, a tu familia y a tus amigos; con todos fuiste muy generoso, por ello estamos aquí para honrarte, recordarte y agradecerte tu legado.